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Как 
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азбука 

Кыштыма

«Вдохновению» – 
четверть века

Так как для нас 
это – дорого…

Умён не тот, кто не делает ошибок. Умён тот, 
кто умеет легко и быстро исправлять их.

Владимир ЛЕНИН

декабрь 2016

6+

октябрь 2017

Главная улица Кыштыма названа именем Ленина. Возле колледжа в центре возвышается 
памятник Ленину. Неспроста ведь это! Грандиозную роль сыграл он в событиях, которым на 
днях исполняется сто лет. На эту тему и состоялся разговор «тингазетовцев» у памятника 
вождю Великой Октябрьской социалистической революции.

Отметили, что точки зрения на те события сильно отличаются: кто-то бесконечно крити-
кует действия революционеров, другие их защищают, а третьи всё-таки пытаются судить 
беспристрастно. В любом случае, это событие раз и навсегда изменило курс развития 
России и оставило весомый след в мировой истории.

Мы пришли к мнению, что вспоминать нужно не только «слабые звенья» Советской 
России – цензуру, не очень красивые «шмотки» и тому подобное, но и мощь той страны – с 
лучшим в мире бесплатным обучением, высокой культурой, достижениями науки, бес-
платной же медициной, самой читающей, наконец. А чего стоит отсутствие безработицы и 
трудоустройство всех без исключения выпускников учебных заведений по специальности?

Кстати, Ленин – один из немногих политических деятелей, которые не оставили своей 
автобиографии. В архивах нашли только один листок, на котором он сделал попытку на-
чать жизнеописание, но продолжения не последовало.

На фото С. А. УСТИНОВОЙ: участники разговора у памятника.
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НовосТиНки

Слёт предотвращающих пожары
Седьмой слёт дружин юных пожарных состоялся 

12 октября в ДК металлургов. Школы округа под-
готовили стенные газеты, альбомы, отражающие 
работу дружин юных пожарных, выступили с твор-
ческими номерами на противопожарную тематику. 
По итогам выступлений первое место у второй на-
чальной школы, второе – у второй средней, третье – у 
четвёртой школы. Победители получили дипломы, 
денежные сертификаты на покупку спортинвентаря, 
сладкие призы. Школе № 5 был вручён специальный 
поощрительный приз. Каждый участник получил 
значок «Дружина юного пожарного». На празднике 
присутствовало много представительных гостей из 
областного центра.

Открыта спортплощадка
На стадионе школы № 9 открыта спортивная пло-

щадка, построенная в рамках программы «Стадион – 
селу». После поздравлений была перерезана красная 
лента и объявлен день здоровья. Команды играли в 
пионербол, загоняли мяч в футбольные ворота, со-
ревновались в меткости попадания в кольцо.

 И вновь «Звезда файтера»
С 19 по 22 октября в Кыштыме на стадионе Физ-

культурно-спортивного комплекса прошёл межре-
гиональный турнир по кикбоксингу «Звезда фай-
тера», посвящённый воинам-интернационалистам 
всех поколений. В составе 22 команд из 15 городов 
участвовало 194 спортсмена. Первое командное 
место заняла сборная Челябинска, второе – сборная 
Златоуста, третье – сборная Магнитогорска. Главный 
приз турнира – Кубок воинов-интернационалистов – 
увезла команда «Поединок» из Златоуста.

Кыштым представляли спортклуб «Сакура» при 
ФСК (тренер А. Тепляков) и воспитанники тренеров  
Д. Лабутина и С. Урушева. В своих возрастных и весо-
вых категориях первое, второе и третье места заняли 
соответственно Артём Астахов, Таисья Тарасова и 
Дмитрий Цыплятников – ученики тренера А. Тепляко-
ва, второе место – Егор Батятин (тренер Д. Лабутин), 
третье место – Виталий Рожков (тренер С. Урушев). 

Золото и бронза с Осеннего кубка
В Екатеринбурге 22 октября состоялся Осенний 

кубок Уральского федерального округа по совре-
менному мечевому бою. В нём приняли участие 85 
спортсменов от четырёх до 30 лет из Екатеринбурга, 
Арамиля, Берёзовского, Шадринска, Кыштыма, Озёр-
ска, Березников. Ребята из станции юных туристов 
«Странник» привезли в подарок родному городу 
золото и бронзу. Победителем в номинации «14-15 
Лига В» стала Валерия Устьянцева, третье место в 
номинации «18+» занял Александр Кузнецов.

Сориентировались все
На лыжной базе радиозавода 15 октября состо-

ялись городские соревнования по спортивному 
ориентированию «Осенний азимут-2017», в которых 
участвовало 83 человека. Соревнования прово-
дились по четырём возрастным группам, от десяти 
лет и старше. Контрольные пункты можно было 
проходить в любом порядке. Первые места в своих 
возрастных группах заняли Наталья Анисимова, 
Александра Галицкова, Ульяна Сухова, Юлия Лу-
тошкина, Артём Семёнов, Дмитрий Малёв, Никита 
Горбунов, Кирилл Солопов.

В Доме детского творчества 27 октя-
бря состоялся грандиозный праздник: 
коллективу «Вдохновение» исполни-
лось 25 лет. Разнообразие цветного 
грима, пылающие щёки актёров, море 
улыбок и стоячих оваций – пожалуй, 
именно так можно описать происхо-
дившее в актовом зале.

Мне и самой удалось принять в этом 
участие, потому что я занимаюсь в те-
атральном коллективе около трёх лет. 
Моему хорошему другу Александру 
Хаитову выпала честь играть в этом 
действе роль клоуна, а мне – клоунессы. 
Одной из наших задач являлась встреча 
гостей. Мы вместе шутили, загадывали 
загадки и просто не позволяли никому 
заскучать. Когда началось представле-
ние, мы переместились на сцену.

И начался калейдоскоп событий. Он 
был завораживающим и необъясни-
мым, начиная с подготовки актёров 
к исполнению роли и воплощения в 
образ. Время переносит нас в Страну 
чудес к Алисе, затем рассказывает 
историю о белых и серых мышах, что 
жили на сыроварне, после чего мы по-
падаем в Город детства и встречаемся с 
настоящими фиксиками. Это всё герои 
наших спектаклей!

Происходящее на сцене сопровожда-
лось песнями, танцами и бурей эмоций. 
Звучали поздравления коллективу и его 
руководителям от гостей праздника, ад-
министрации и представителей разных 
школ города. Заключительной точкой 
торжества был танец в одинаковых 
футболках, надпись на которых гласила: 
«Коллектив «Вдохновение».

Когда всё закончилось и мы выпили 
чай с подаренными тортами и конфета-
ми, я поговорила с руководителем кол-
лектива Еленой Викторовной Баланцо-
вой. И вот чем она со мной поделилась:

– За 25 лет жизни и процветания 
коллектива мы посетили множество 

различных городов, выставляли свои 
работы на конкурсы областного, рос-
сийского и международного уровня.
Показали такие выдающиеся (не по-
боюсь этого слова) спектакли, как «По-
верьте собаке» и «Все мыши любят сыр», 
достойные литературные композиции, 
к примеру, «Я мечтаю вернуться с вой-
ны» или «Есенинская Русь». Сейчас 
нам предстоит поездка в город Сочи, 
мы представим на международном 
конкурсе «Роза ветров» спектакль 
«Все мыши любят сыр», – рассказыва-
ет о ближайших перспективах Елена 
Викторовна.

В 2006 году коллективу было присво-
ено звание «Образцовый». Из большого 
числа выпускников четверо сейчас 
работают актёрами, а трое ещё учатся. 
Одной из заметных учениц была Ольга 
Силаева, выпускница 1999 года, на 
данный момент работающая главным 
режиссёром в Молодёжном театре 
Челябинска.

– Четверть века – ровно столько 
«Вдохновение» живёт и работает на 
благо города, области, страны, – про-
должает руководитель. – Хотелось бы 
выразить огромную благодарность 
людям, что из года в год помогают 
коллективу развиваться, а именно – 
Валерию Вячеславовичу Филиппову, 
Марине Анатольевне Рупейко и Нине 
Алексеевне Белан.

Вот так коллектив растёт, набира-
ется сил и опыта, выпускает будущих 
знаменитых актёров и режиссёров. 
Может быть, когда-нибудь и я окажусь 
среди них. А пока я с восторгом могу 
поздравить свой любимый коллектив 
с его масштабным юбилеем и пожелать 
процветания и долгой театральной 
жизни.

Ксения МАТВЕЕВА 

Фото Александра ТРИФОНОВА

«Вдохновению» – четверть века
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Историческая азбука Кыштыма

Этот проект был придуман к 255-летию Кыштыма, в 2012 году, 
городским историко-революционным музеем

Поскольку кыштымская земля богата своей историей, кыштымцам любого 
возраста было предложено рассказать обо всём, что им известно о деталях «ро-
дословной» города, хранящихся нередко в семейных воспоминаниях и передаю-
щихся из поколения в поколение. Результатом двух этапов конкурса – 2012 и 2015 
годов – стали две книги, составленные из воспоминаний горожан: «Историческая 
азбука Кыштыма» и «Историческая азбука Кыштыма. Часть вторая». А к 260-летию 
города конкурс решено было продолжить. И даже ещё сейчас можно написать 
свою историю на одну из тем:

«История Кыштымского музея, именуемого ныне «Кыштымский историко-ре-
волюционный музей»;

«Музеи Кыштымского городского округа»;
«Душа музея (создатели, организаторы, руководители, работники музеев)»;
«Коллекционеры и коллекции».
Работы можно подавать по 30 ноября. Все они будут опубликованы на сайте 

kyshtym74.ru и пройдут онлайн-голосование. После подведения итогов вновь 
будет издан сборник творческих работ. Каждый участник получит в подарок эк-
земпляр этой уникальной книги. Вопросы можно задавать по телефону 8 (351-51) 
4-12-55 или 8-908-066-84-20.

Сегодня мы публикуем три работы, написанные школьниками в рамках конкурса.

У бабушки я случайно обратила вни-
мание на старинную книгу, вернее, часть 
её. Мне стало интересно, что это за книга. 
Оказалось, что у меня в руках находи-
лась старинная книга по 
обучению грамоте и письму. 
Когда моя бабушка, Татьяна 
Викторовна Коновалова, 
вышла замуж за моего де-
душку, Сергея Васильевича 
Тарасова, они переехали 
жить в дом, который моему 
дедушке достался по на-
следству от его бабушки, 
то есть от моей прапраба-
бушки Глафиры Ивановны 
Тарасовой. Прибираясь на 
чердаке, они нашли много 
книг и среди них обнаружи-
ли «Учебник по обучению 
грамоте и письму» (мы так решили, так 
как, к сожалению, обложка не сохрани-
лась).

Бабушка рассказала, что, возможно, моя 
прапрабабушка училась по этой азбуке, и 
сама бабушка в детстве пыталась читать 
её. Мне стало интересно, и я тоже попро-

бовала прочитать, но не смогла. Это ока-
залось довольно сложно – в книге были не 
понятные мне буквы. Мы пытались читать 
вместе с бабушкой и мамой, но слова 

звучали смешно. И тогда 
мы решили узнать больше 
о старинной грамоте. Стали 
собирать информацию в 
библиотеке и в интернете.

Оказалось, что в книге есть 
буквы, которые означали 
три звука, а некоторые ис-
ключены из современного 
алфавита. За время, что мы 
собирали информацию, я 
поняла, как хорошо много 
знать, и стала серьёзнее от-
носиться к учёбе. 

Сейчас мне девять лет. Я 
учусь уже в третьем классе 

и в будущем хочу выучить старославян-
ский язык – язык моих прапрабабушек и 
прадедушек. А эту книгу сохраню и пере-
дам её своим детям, ведь благодаря ей у 
меня проявился интерес к обучению и к 
истории моей семьи.

Татьяна ТАРАСОВА

Однажды в маминой 
шкатулке среди иголок 
и ниток я увидела метал-
лический предмет. Мама, 
которая любит шить и вы-
шивать, объяснила мне, 
как называется этот пред-
мет и для чего он нужен.

Оказалось, что это ме-
таллический напёрсток, 
предназначение кото-
рого – помогать протол-
кнуть иглу через ткань не 
уколовшись. Мамин на-
пёрсток изготовлен более 
сорока лет назад. Когда 
она училась шить, бабушка 
отдала ей свой напёрсток, 
и он по-прежнему верно 
служит, защищая её паль-
чики от уколов острой 
иглой. 

Напёрс ток означает 
«надеваемый на палец». 
Мама рассказала мне по-
этическую легенду о про-
исхождении напёрстка. 
В очень давние времена 
жил один портной. Паль-
цы его всегда были из-
ранены, потому что он 
постоянно прокалывал их 
острой иглой. Однажды в 
полнолуние он увидел, как 
несколько гномов, гуляя 
возле цветов, срывали 
колокольчики и бесшум-
но исчезали. Портной ре-
шил отправиться вслед 
за гномами. Таинственная 
тропинка привела его в 
подземное царство, где 
он увидел эльфов, которые 
шьют для гномов рубашки, 
штанишки и плащи. А на 
среднем пальце у каждого 
из эльфов надет красный 

колокольчик – цветок из 
сада портного. На следую-
щее утро портной заметил 
на подоконнике сверкаю-
щий напёрсток из чистого 
серебра. Это была награда 
гномов за цветы из сада 
портного. 

Пусть мамин напёрсток 
изготовлен не из золота 
или серебра, но он был и 
остаётся важным предме-
том портновского ремесла. 
Истинная любительница 
рукоделия никак не обой-
дётся без такой необходи-
мой вещицы, как напёр-
сток. Я скоро подрасту, и 
моя мама передаст мне 
не только умение шить 
красивые вещи, но и на-
пёрсток, который к тому 
времени уже не будет сле-
тать с моего пальчика. Он 
станет помощником и мне. 
Кто знает, может быть, и я 
передам этот напёрсток 
своей дочке.

Василиса ЛАТЫПОВА

У нас дома есть старые настольные часы. 
Когда-то они принадлежали моей прапраба-
бушке Анастасии Константиновне Людиновско-
вой. Они небольшие, но тяжёлые, в деревянной 
оправе. У них есть заводной ключик, и крепится 
он к дну часов. На них много сколов и царапин. 
Хотя даты выпуска на часах не обозначено, 
зато в центре циферблата имеется надпись: 
«Владимир». Изучив некоторые материалы из 
интернета, мы выяснили, что часы выпущены 
Владимирским заводом «Точмаш», образо-
ванным в 1933 году. Часы этот завод начал 
выпускать с 1947 года. Значит, нашу реликвию, 

предположительно, можно отнести к концу 
1940-х годов.

С ними в нашей семье выросло не одно по-
коление, и с ними тесно связана история нашей 
семьи, ведь они передавались от матери к до-
чери. Когда дочь Анастасии Константиновны, 
Людмила (это моя прабабушка), вышла замуж, 
эти часы она взяла в свою семью. Затем её дочь 
(моя бабушка Наталья), выходя замуж, забрала 
часы с собой. А когда моя мама повзрослела и 
вышла замуж, бабушка передала часы ей, уже 
как семейную реликвию. Теперь мы узнаём 
время по этим старым часам. 

Когда я вырасту, эти часы будут жить в моей 
семье, и, конечно, я передам их своим детям.

Анастасия БОГДАШОВА

Наша семейная реликвия

Мамин помощник

Старые часы
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ЗВОНОК НА УРОК

Сплошные «но»
Накануне Дня учителя, как обычно, был весёлый 

день самоуправления. На физике мы решали задачи. 
Перед уроком я случайно врезалась в «учителя», и он 
пообещал вызвать меня к доске. Но не вызвал. Затем 
был английский. «Учительница» меня спрашивала и 
пообещала поставить пятёрку. Но она где-то так и 
затерялась. На математике мы разбирали новую тему, 
но старшеклассники так быстро писали задания, что 
мы не успевали решать. На литературе разбирали 
сентиментализм и реализм, но презентацию досмо-
треть не успели, так как выключили свет. Биологию 
вели два «тингазетовца». А ещё на одном уроке чита-
ли шутливые стихотворения и смеялись на весь класс.

Девятиклассница

Полюбишь учителя – полюбишь и предмет

Отметки-интернетки
Обращаюсь ко всем ученикам: пожалуйста, от-

ключайте мобильный интернет, пока вы находитесь в 
школе! Ещё два-три года назад интернет на телефоне 
был редкостью, но теперь он вошёл в обычную жизнь. 
Если раньше мы всем классом списывали контроль-
ные только по химии, то теперь ученики думать не 
хотят совсем и «скатывают» каждую проверочную по 
всем предметам из мобильника. 

Хотя я и говорю это, не думайте, что я такая уж 
хорошая. Я не против списывания, поиска готовых 
ответов, шпаргалок… Но только изредка. Я против 
деградации и тотального отказа от попыток думать и 
учиться. Например, на английском половина группы 
сидит с открытыми ДЗ и даёт только правильные от-
веты, не прилагая никаких усилий. Другой пример 
ещё хуже. Девочка ходила на все олимпиады и везде, 
удачно списывая, попадала на самый верх рейтинга.

На первый взгляд, всё это – личное дело каждого. 
Однако от этого страдают и другие. Списывальщики 
из-за низкого интеллекта не дают нормальным учени-
кам честно проверять свои знания и, главное, полу-
чать стимул к постижению нового. Ведь им ставятся 
самые высокие оценки.

Ученица, 16 лет

Щёлк-ИНФОРМ

Раньше я терпеть не могла мате-
матику. В начальных классах было не 
так сложно, а потом началось… Я за-
кончила начальную школу и перешла 
в другую: передо мной открыла двери 
четвёртая, кадетская. В пятом классе 
учительница математики была строгая 
и так быстро проговаривала тему, что 
я ничего не понимала. В шестом к нам 
пришла Татьяна Фёдоровна Гнезди-
лова. С ней мои оценки значительно 
улучшились. На каждом уроке всё было 
чётко и ясно. Весь класс любил её, хотя 

она иногда тоже была очень строга.
Закончив четвёртую школу, я пере-

шла в десятую. Опасалась, что с ма-
тематикой всё станет отвратительно. 
Но… Любовь Борисовна Левинская 
оказалась замечательным учителем. 
Несмотря на то, что за самостоятельные 
работы я, было дело, получала честные 
тройки, на самом деле, у меня по ма-
тематике всё не так плохо получается. 
Благодаря таким учителям, как Любовь 
Борисовна, хочется ходить в школу.

Татьяна МОРОЗОВА

Хороша во всём
За десять лет учёбы я повидала много учителей. 

Не только из своей школы, но и из других. Каждый 
запомнился по-своему: любовью к своему предме-
ту, глубокими знаниями, хорошими объяснениями, 
строгостью.

Но самой лучшей учительницей за всю историю 
моей учёбы я считаю Ольгу Владимировну Норкину. 
Свой предмет она знает так, что, когда задашь ей лю-
бой вопрос, она сразу даёт ответ. На уроках материал 
объясняет доступно, вопросов не возникает никогда. 
С ней просто и хорошо не только в учёбе, но и в обыч-
ном общении – всегда поддержит и поможет советом. 
А когда весь наш класс или только некоторых просят 
куда-либо идти, никто не отказывается, ведь с ней 
приятно просто находиться рядом.

Ольга Владимировна, я вас люблю!
Finky Roisbern, 15 лет

Источник положительных эмоций
По моей теории, почти все школьные 

учителя обладают безграничной хариз-
мой, юмором и энергией. Такова и моя 
учительница литературы и русского 
языка. Кстати, признаюсь: в школу я 
хожу по большей мере за положитель-
ными эмоциями и интересными исто-
риями. А источником хороших эмоций 
как раз и является моя учительница 
литературы. Кому-то может показаться, 
что она излишне критична к отечествен-
ным писателям. Но, мне кажется, всё 
это напускное, для поднятия своего и 
нашего настроения. Она, открыв «Бед-

ную Лизу» Карамзина, высказывала своё 
негодование по поводу имени Эраст, 
Лизу называла откровенной дурой и 
сосчитала, что выражение «Ах, Эраст!» 
повторяется 29 раз. Наказывала учени-
ка не двойкой за поведение, а лёгким 
щелчком метровой линейкой по лбу, что 
гораздо приятнее, чем двойка. И при 
всём при этом она очень интересный 
учитель с огромным запасом знаний, 
которыми она делится с нами вот уже 
три года. И я надеюсь, что она останется 
с нами до окончания школы.

Десятиклассница

Фестиваль школьных детских 
объединений, входящих в состав 
городского объединения «Юная Рос-
сия», проводился 13 октября в стенах 
Дома детского творчества. Участие 
в нём приняли школы № 1, 2, 3, 8, 10, 
11, 13. Команды в представлениях 
рассказали о своей работе, достиже-
ниях, школьных делах за прошедший 
учебный год. По итогам участники 
фестиваля награждены дипломами 
по номинациям: «Оригинальность 
замысла» – школа № 1, «Здоровый 
образ жизни» – школа № 2, «Самая 
дружная команда» – школа № 3, 
«Общественно-полезная направлен-
ность» – школа № 8, «Креативность 
решения» – школа № 10, «Классика и 
современность» – школа № 11, «Ве-
сёлые и находчивые» – школа № 13.

На фото С. А. УСТИНОВОй: доб-
рый и умный финал весёлых из 
тринадцатой.
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Улучшение заметно
С экологией в нашем городе бывали напряжён-

ные ситуации. Когда в соседнем Озёрске в 1957 
году произошёл выброс радиоактивных веществ из 
резервуара с ядерными отходами, аварию назвали 
«Кыштымской». Озёрск, а тогда Челябинск-40, был 
закрытым городом, поэтому использовали имя его 
ближайшего соседа. Кыштым от заражения спасло 
то, что ветер дул в другом направлении.

У нас в городе основными считаются три завода: 
медеэлектролитный, машзавод и радиозавод. Если 
внимательно принюхиваться и присматриваться, то 
иногда ночью в воздухе можно почувствовать или 
даже увидеть дым. А несколько лет назад на озере 
Плёсо вдоль берегов долго держалась пена. Не знаю, 
какого она была происхождения, надеюсь, не хими-
ческого, а какого-нибудь растительного.

А вообще, в последние годы Кыштым стал более 
чистым и красивым.

Мария КУЗЬМИНОВА, 15 лет

Начните с себя!
Многие считают: чтобы природа не загрязнялась, 

нужно каждый раз устраивать субботники, вершить 
большие дела. Но всё гораздо легче. Видела я однаж-
ды такую картину. Идут две семиклассницы и едят 
конфеты, а фантики от них частым пунктиром оста-
ются. Следом идёт девочка лет семи, подбирает и вы-
брасывает фантики в урны, стоящие вдоль тротуара.

Как любая большая река начинается с чистых 
родников, ручейков, речек, так и чистота на планете 
зависит от малых дел. А не разбрасывать фантики 
и сортировать бытовой мусор – по силам каждому. 
Будем разумными!

Вика АНОШКИНА, 12 лет

Кыштым становится одним из при-
влекательных уголков для туризма и 
активного отдыха, а такой природе, 
как у нас, может позавидовать почти 
каждый населённый пункт. 

Ещё 60 лет назад городу угрожала 
опасность проникновения радиации 
в связи с аварией на химкомбинате 
«Маяк». Из-за большой секретности 
города Челябинск-40, где находится 
комбинат, эту аварию назвали Кыштым-
ской. Хотя, на самом деле, Кыштым тут 
был совсем ни при чём.

В нашем городе очень следят за 
окружающей средой. В тёплое время 
года, весной, летом и осенью, жители 
города почти каждым ранним утром и 
поздней ночью замечают поливальные 
машины, которые выходят на улицы. 
Они поливают не только проезжую 
часть, но и тротуары. 

Также Центр экологии Кыштымского 
городского округа призывает молодых 
людей принимать участие в акциях, 
активизирующих деятельность под-
ростков, особенно в летний период. 
Каждая школа традиционно каждый 
год получает экологическое задание, 

суть которого состоит в очистке бере-
гов городского пруда, реки Кыштымки, 
протекающей по центру города, берега 
озера Сугомак, который имеет статус 
памятника природы. 

И жители города, в свою очередь, 
выступают с собственной инициати-
вой. Так, например, Анастасия и Алёна 
Уфимцевы, молодые предприниматели, 
пригласили присоединиться к ним и 
вместе убрать следы вандализма на 
стенах Сугомакской пещеры, чтобы не 
было стыдно перед гостями, ежегодно 
прибывающими на Сугомакскую поляну 
на традиционный праздник «Русский 
хоровод».

Кем бы ты ни был – предпринимате-
лем, служащим, рабочим или просто 
учеником, – не надо задавать ритори-
ческий вопрос «А чем я могу помочь?». 
Держи руку на пульсе жизни города, 
и если ты иногда будешь откликаться 
и принимать участие в экологических 
мероприятиях, то тем самым подаришь 
шанс будущим поколениям жить на 
безвредной, не угрожающей здоровью 
планете.

Таисия СЕДЫШЕВА, 16 лет

Нежданчик
...В холле школы летали четыре воздушных шара. В них играли 

взрослые шестиклассники, и принесли их не по случаю, а просто так. 
Вот «очень худенький» мальчик толкает меня, а я его в ответ. И он не 
успевает отбить шарик рукой и пинает его. В этот момент наша одно-
классница пытается стукнуть его рукой и встречается с ногой мальчика. 
Девочку отбрасывает от боли, но она даже не заревела! Её отправили 
домой. Через день она появилась с… гипсом на сломанном пальце. 

Я вас по-взрослому предупредила: школьные перемены с воз-
душными шариками опаснее, чем без них.                        Вика, 12 лет

ПРИРОДА И МЫ

Откликайся!

ЗВОНОК С УРОКА

Я ценю людей с хорошим на-
строением. Они будто сияют 
изнутри и готовы поделиться 
своим счастьем с другими. Их 
сложно чем-нибудь расстроить. 
Даже просто находясь рядом с 
ними, чувствуешь, как настрое-
ние стремительно улучшается. 
Вот за это я их и люблю.

Но расскажу я о совершенно 
противоположных личностях, 
кто даже взглядом убивает ра-
дость. И, тем более, почему они 
с таким восприятием мира идут 
работать в школы и детские 
сады?

В нашей школе есть такие 
люди. Это гардеробщицы. Курт-
ки они выдают и забирают мед-
ленно, с каменными лицами. 
При этом возле «окон» собира-
ется вся школа, многие норовят 
толкаться, наступать на ноги. На-
верное, гардеробщицы тут чув-
ствуют себя очень значимыми.

А недавно, устав стоять в такой 
очереди, мы с одноклассница-
ми запели песни – хорошие, 
приятные. И одна из вахтёрш 
закричала на нас, да так громко 
и неожиданно, что замолчали 
не только мы, но и вся очередь. 
Люди мы смелые – запели снова. 
И опять раздался крик: «Вы не 
в кабинете музыки! Распелись 
тут!» А после слов песни «…осве-
щает нам дорогу свысока…» нам 
прокричали: «Я вам тут сейчас 
поосвещаю!» Это было смешно 
и одновременно страшно. На-
строение было испорчено.

А к чему я всё это рассказы-
ваю? К тому, что, если у вас пло-
хое настроение, это не значит, 
что его нужно испортить всем.

Расстроенная ученица

P. S. Гардеробщицам я же-
лаю хороших дней и поменьше 
злости.

Неплохо б нам принять одно решение:
не отравлять друг другу настроение…

В свободное от школы время 
я посещаю кружки, в том числе 
и художественную студию «Ре-
нессанс», которая находится в 
ДК «Победа». Посещаю я её уже 
третий год. Мы работаем с разны-
ми видами красок: акриловыми, 
пастелью, гуашью, акварелью, 
восковыми карандашами. Рисуем 
на дереве, на ткани, на холсте, 
бумаге, гипсе. Удачные работы 
отправляем на конкурсы. На 
них за свои рисунки я получала 
первые и вторые места.

Мы расписывали гипсовые 
подсвечники, и теперь один 
стоит у меня дома, а другой я 
подарила бабушке на 8 Марта. 
Сейчас в студии я расписываю 

циферблат часов. Это будут ве-
сенние часы – солнечные, с птич-
ками и первыми цветами. Когда 
я закончу эту работу, Наталья 
Владимировна вставит часовой 
механизм. Когда в моей комнате 
закончится ремонт, часы будут 
повешены над моим столом.

А два года я ходила в «Пуль-
сар». Мне там очень нравилось. 
Мы репетировали, а в конце мая 
выступали, показывали, чему на-
учились. Я танцевала «медузы», 
твист, «полешки». Сейчас у меня в 
танцах перерыв, так как учусь во 
вторую смену и на репетиции не 
успеваю. Надеюсь, со временем у 
меня опять это получится.

Ульяна БАБУШКИНА, 8 лет

Часы с цветами

Откликайся!
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ЗА и ПРОТИВ

Делать добрые дела – это хорошо и 
полезно. Я это понимаю, но… Многие 
посчитают меня эгоисткой – ведь я 
уже привыкла жить по расписанию, 
и в большинстве случаев у меня 
не остаётся времени на помощь 
близким. 

Я могу помогать людям, участвуя 
в социальных проектах, могу по-
могать бездомным животным. Но 
стоять дома у плиты или ходить с 
тряпкой в зубах совсем не остаётся 
сил. С детства меня приучали делать 
домашние дела за поощрение. И 
приучили. Я привыкла так жить и 
понимаю, что поменять свой уклад 
будет очень сложно.

Почти эгоистка, 15 лет
Добрые дела – это, несомненно, 

очень хорошо, и человек, способ-
ный дарить людям добро, достоин 
всяческого уважения. Но отдавать 
себя целиком на растерзание, 
я считаю, просто нельзя. Важно 
тратить время и на себя, даже 
если под этим подразумевается 
обычное «безделье» или же отдых 
от проблем. Нужно во всём знать 
меру, чтобы не стать ограбленным 
чужой жадностью и не пострадать 
от своей доброты.

Евгений, 16 лет
Надо делать всё одновременно: 

жить для себя и при этом помо-
гать другим. Нельзя полностью 
забывать о своих обязанностях и 
обязательствах, но если тебя про-
сят о чём-то таком, что тебе потом 
сильно аукнется, то лучше не делать 
этого. Какой бы друг тебя об этом 
ни просил.

Марина 

Когда я прочитала письмо Марии, 
сделала вывод, что надо помогать 
друзьям и близким, всем и всегда, 
и тогда к тебе будут хорошо отно-
ситься. Причём все наши хорошие 
поступки приносят кому-то добро.

Ульяна, 8 лет
Любое доброе дело – это хорошо, 

особенно – для родных и друзей. 
Но выполнение обязанностей 
по дому сложно назвать добрым 

делом. Если ты не хочешь жить в 
доме, где на полу валяется мусор, 
где пыль покрыла полки, где повяли 
растения, ты, конечно же, начнёшь 
прибираться. Да и в саду работать 
тоже нужно. Ведь фрукты, овощи, 
травы, произрастающие в нём, – это 
подспорье для домашнего стола. 
Именно поэтому труд в саду я тоже 
не считаю добрым делом. То и дру-
гое – обязанности. И опыт от такой 
работы пригодится во взрослой 
жизни.

Выполнение обещаний тоже 
трудно назвать добрым делом. Воз-
можно, это не делается с радостью 
и любовью. Я считаю, что добрые 
дела – это те, когда ты получаешь 
удовольствие от своего действа, 
когда понимаешь, что делаешь во 
благо.

К. Б.
Ради близких я готова на многое, 

думаю, вы тоже любите своих роди-
телей, сестёр, братьев друзей и т. д. 
Ради своих близких я точно могу 
пойти на что угодно, хоть свернуть 
горы, сделать невероятное, лишь 
бы они всегда были со мной рядом 
и не покидали меня.

Ольга МОИСЕЕВА, 12  лет
Для меня добрые дела – это что-

то обычное. Этого хочется ожидать 
и от окружающих. А не так, чтобы 
перевёл бабушку через дорогу, и те-
перь, типа, надо гордиться, обходя 
стороной тех, кому нужна помощь. 
Это неправильно, что подобные 
поступки мы относим к чему-то 
завышенному. На самом деле, 
никому из нас ничто не мешает 
помочь пожилому человеку, другу, 
случайному прохожему. И не надо 
приравнивать обычную помощь к 
добрым делам, чтобы выглядеть в 
чьих-то, даже в своих глазах, лучше.

Странная девочка, 17 лет
Я всегда стараюсь помогать моим 

близким. Ведь они самое важное, 
что есть у меня. Близкие – это мои 
друзья и семья. Если им нужна по-
мощь, я всегда помогу.

Полина ЧУФАРОВА, 12 лет

Я помогаю моим родным и близ-
ким в разных делах. Могу поддер-
жать их в трудную минуту. Для них 
я могу сделать, конечно, не всё, но 
многое. Потому что дорожу своими 
родными и близкими.

Надя ШАБУРОВА, 12 лет
С ранних лет я знаю, что такое 

долг, что жить нужно не только для 
себя, но и для других. Больше хочется 
делать добрые дела тем, кто отвечает 
тебе взаимностью, а не только что-
то требует. В вопросе – жить для 
себя или для других? – всё должно 
быть взвешенно, в пределах раз-
умного.

Сурок, 16 лет 
Люди как-то начали забывать, 

что такое хорошо и что такое пло-
хо. Они говорят абсурдные вещи, 
оправдывая это тем, что у нас 
свобода слова. Отказываются по-
мочь человеку – или просто так, 
или заявляют, что это его пробле-
мы. Конечно, не нужно фанатично 
жертвовать собой во благо других, 
но грань тоже видеть надо.

Марина
В ХХI веке можно сострадать 

людям каждый день. В новостях 
показывают много трагедий. В 2014 
году упал самолёт, летевший из 

Египта в Россию. Когда я узнал об 
этом, мне стало очень плохо. Нет, 
там не было моих знакомых. Просто 
я поставил себя на место тех, кто 
ожидал своих родителей, братьев, 
сестёр, а они в один миг узнали, 
что никого не осталось в живых. Так 
хотелось хоть немного поддержать 
этих людей, но, к сожалению, я не 
мог этого сделать, хотя в мыслях 
всё время был с ними.

Никита, 16 лет
Отбросить свои дела или жела-

ния ради близких людей – это в 
некоторой степени правильно с 
объективной точки зрения. А меня 
можете считать эгоистом: если 
чьё-то дело может подождать, то 
я сначала решу свои проблемы и 
завершу начатое. Я способен по-
нять Марию, но не могу принять 
её жизнь. Вспоминаю старый муль-
тфильм. Маленький мальчик делал 
всё, чтобы добиться исполнения 
своих желаний, сопровождая кри-
ком: «Это мой путь ниндзя!» Он был 
доволен каждым своим шагом и 
действием. В её же словах не всегда 
слышится удовольствие. Так вот, это 
явно не её путь ниндзя. Принципы 
не вяжутся со словами.

Александр ХАИТОВ

«Всё для близких»

Щёлк-ИНФОРМ В ДДТ 11 октября для детей объединения «Радуга», 
входящего в состав «Юной России», прошла городская 
стартовая программа «Встреча в сказочном городе» на 
тему «Приключений Незнайки и его друзей» Н. Н. Носова. 
Вместе с Незнайкой участники отвечали на вопросы, 
угадывали музыкальные инструменты, разгадывали 
кроссворд, выполняли сложные задания. Помогали им 
малышки из Цветочного города клуба досуга «Кон-
фетти». Участвовали начальная школа № 2, школы 
№ 3, 10, 11. Первое место у друзей Незнайки из второй 
начальной школы.

На фото С. А. УСТИНОВОй:  участники клуба орга-
низаторов досуга «Конфетти».

На заметку Маши Кузьминовой под таким названием, 
опубликованную в прошлом номере «ТиН-газеты», наши читатели отреагировали по-разному…

ПОГОВОРИМ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
Что такое равенство?

Безразличие, эгоизм и глупость людей пугают меня с каждым 
годом всё больше и больше. И примеры тому – на каждом шагу.

Разговорившись со своим одноклассником, я узнала, что он 
не здоровается с девушкой из-за того, что она удалила его из 
друзей в соцсети. Аргументировал он это тем, что она перешла 
какой-то мифический порог, тем самым задев его. Но больше в 
его пламенной речи меня разозлило то, что он не собирается 
здороваться первым с девушками, приравнивая это к гендерной 
дискриминации, наплевав на все правила этикета.

Не раз уже приходило ко мне неприятное ощущение: невеже-
ство погубит человечество, потому что большинство дремучи, 
как дикари, в самых разных вопросах жизни. И это несмотря на 
то, что у каждого есть смартфон, то есть он якобы приобщён к 
самым высоким достижениям человеческого разума. Просто 
нужно открыть глаза и хотя бы немножко начать понимать, что 
ты живёшь в обществе. Поэтому соблюдение норм этикета – это 
обязанность каждого.                                          Марина КАЗАНЦЕВА
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Щёлк-ИНФОРМ

Недавно парень из нашего колледжа рас-
сказал свою историю, которая меня поразила 
и возмутила. Далее от его лица.

«Моя мама работает на хорошей такой 
должности, но мне это не нравится. Все вокруг 
считают, что благодаря её связям я могу де-
лать всё, что угодно, не думая о последствиях. 
Но на самом-то деле…

Я совершенно не отношусь к тем, кто как-то 
прогуливает свою жизнь. Моя мечта – связать 
свою жизнь с компьютерами. Я уже давно 
определился с этим и нашёл достойные ва-
рианты, куда можно было поступить после 
девятого класса, на крайний случай, после 
одиннадцатого. Нашёл, к чему стремиться и 
что можно ожидать. Трудности заключались 
только в учёбе. Каким бы прилежным я не 
был, для меня всегда злом являлись домаш-
ние задания. Школу окончил с несколькими 
тройками, хотя знал, что мог и лучше. Но это 
не проблема, думал я, поступлю и с этими 
оценками. Рано радовался… 

Мои родители оповестили меня о моём по-
ступлении в медицинский колледж, который 
находится у нас в Кыштыме. «Даже ездить 
никуда не придётся!» Да, для них это огромное 
облегчение. Меня под боком держать и ни о 
чём не беспокоиться! Разговоры, уговоры, 
споры, ругань – не помогли. Я пошёл у них на 
поводу. И с первого сентября начал учиться 
там, где «выбили» место мои родители. 

Я очень хорошо понимаю, что на моём ме-
сте сейчас мог учиться человек, мечтавший о 
медицине, которому не безразлично проис-
ходящее. Но здесь нахожусь я! Назло всем не 

хочу ничего делать, поэтому учусь как могу, 
усилий не прикладываю, мне всё равно, что 
из этого получится. Ведь, окончив колледж, я 
постараюсь двинуться к своей мечте, а не до 
конца жизни исполнять указ «так тебе будет 
лучше!» Думаю, у меня всё получится, только 
ждать ещё четыре года – это очень долго…»

В этой истории меня больше всего удиви-
ло поведение родителей. Может, просто из 
личного опыта, а может, с непривычки. Но 
мне незнакомы слова: «Для тебя и для нас 
так будет лучше!» Что касается выбора даль-
нейшей жизни – родители обязаны поддер-
живать ребёнка, либо, после разговоров по 
душам, – искать компромисс. Нельзя просто 
так взять и определить за него его будущее. 
А точнее, нельзя, чтобы ребёнок воплощал 
несбывшиеся родительские мечты, то, что у 
них не получилось в своей жизни.

Да, сегодня ситуация складывается так, 
что мы и после 18-ти лет зависим от роди-
телей. Материально. И у многих не хватает 
моральных сил покинуть родительский дом, 
возразить в споре со старшими, бороться за 
собственную жизнь и свою мечту.

Многие ссылаются на то, что учёба в вузах 
платная. Но есть альтернатива – поступить на 
бюджет или пойти работать и учиться заочно. 
И получить именно то образование, о котором 
мечтаешь. Самосовершенствоваться и стать 
лучшей версией себя. Работать на любимой 
работе и быть счастливым человеком! 

Я в это верю. Учусь, подрабатываю. Надеюсь, 
моя мечта сбудется!

Диля БАБАЕВА

В субботу,14 октября, в городской библиотеке им. Швейкина 
состоялась встреча с писательницей, журналистом Анной 
Матвеевой и её редактором Романом Сенчиным. Сначала Анна 
рассказала о своей жизни. Родилась она 19 января 1972 года в 
Свердловске в семье лингвистов, преподавателей Уральского 
государственного университета. После окончания школы по-
ступила на факультет журналистики, который окончила в 
1994 году. Работала в «Областной газете», журнале «Стольник», 
пресс-секретарём «Золото-Платина-Банка», а с 2002 по 2010 год 
была членом редакционного совета журнала «Урал». Проживает 
в Екатеринбурге, откуда к нам и приехала.

На вопрос, какие книги она посоветовала бы читать подрас-
тающему поколению, Матвеева ответила:

– Я желаю будущему поколению читать классику и учить сти-
хотворения наизусть. Мой путь в литературный мир мне пока-
зал Дюма, а затем уже я влюбилась во французскую литературу. Я 
думаю, что подрастающему поколению будет полезно прочесть 
книгу Даниила Гранина о профессоре Любищеве «Эта странная 
жизнь», она учит правильному распределению времени.

Ксения МАТВЕЕВА, фото автора

Анна Матвеева – писатель, автор романов и сборников рас-
сказов «Па-де-труа», «Перевал Дятлова», «Есть!», «Подожди, 
я умру – и приду», «Девять девяностых» и прочих, финалист 
премий «Большая книга» (2013 г.) и «Национальный бестсел-
лер» (2015 г.).

В нашем городе открылась фото-
школа. Её организовал кыштымский 
фотоклуб, а ведёт Владимир Чирков, 
фотограф из Озёрска. На занятиях мы 
учимся не нажимать на кнопку спуска 
затвора, а мастерству фотографии: как 
настроить фотоаппарат, как правильно 
сфотографировать, обработать фото.

На занятия ходят более двадцати че-
ловек, от 12 до 60 лет. Они проводятся в 
центральной библиотеке с 18 часов по 
четвергам. Мы занимаемся по 50 минут, 
занятия бесплатны и продлятся до мая.

Как и в любой школе, у нас есть до-
машние задания, только они всегда 
очень интересные. Мы делаем фото на 
заданную тему. 

А вот как объясняет своё беско-
рыстие сам руководитель, Владимир 
Михайлович Чирков:

– Фотографией занимаюсь более 
сорока лет. Всю жизнь живу в Озёрске. 
Как и все любители фотографии со 
стажем, умею составлять растворы для 
проявления и закрепления изображе-
ний на плёнке и бумаге. Организовал 
фотоклуб. В составе клуба участвовал 
в регулярных конкурсах и выставках. 
Являюсь участником и лауреатом почти 
всех фото-фестов, проходящих в Челя-
бинске. Школу организовал потому, что 
вижу очень много предложений пройти 
краткосрочные курсы обучения фото-
графии за большие деньги. Но такие 
курсы за несколько дней не научат 
ничему. Нужна планомерная программа 
обучения, с разбором многочисленных 
тем, которые не терпят суеты и спешки. 
Поэтому занятия в школе провожу с 
сентября по май, и совершенно бес-
платно, в помещении библиотеки при 
активной помощи её персонала.

Так что присоединяйтесь к нам, не 
пожалеете!

Александр ТРИФОНОВ

ОТЦЫ и ДЕТИ Так как для нас
это – дорого...

Для моего блага
Мама и папа стараются развивать во мне самостоятель-

ность. Как они это делают? Пришла из школы, поела – иди 
в кружок. Просишь о чём-нибудь – нет, делай сама, это для 
твоего же блага. Мама учит меня готовить, прибираться. 
Бабушка и папа – помогать в саду. Скоро мне хотят по-
ручить забирать младшего братишку из детского сада. 
Естественно, я буду стараться быть взрослой и выполнять 
поручение на совесть. Но я надеюсь и на взаимопонима-
ние со стороны взрослых.                                                   Маша

Цена родительских желаний
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ЛОВИ ХА-ХА!

ЖивоТиНки

В семье не без зверюшек
Мы живём в своём доме. У нас есть два 

пушистых кота: черно-белый Василий и 
Рыжик. Вася на год старше, сейчас у него 
болит передняя лапка, и временами он при-
храмывает. А Рыжик, кстати, он сам выбрал 
нас хозяевами, – очень игривый молодой 
котик. Между Васькой и Рыжиком отноше-
ния сложные, об этом говорит царапина на 
правом ухе Рыжика. Но он не унывает, не-
давно так разыгрался, что сделал в воздухе 
кульбит. Даже Василий зауважал.

А когда-то у нас жил Дик – бело-бежево-
коричневая дворняжка с чёрными пятнами 
на шее. Но два года назад он умер. Теперь 
родители обещают купить попугая или 
рыбку. Попугая назову Кеша, а рыбку – 
Дори, если девочка, а мальчика назову 
Нэмо. Кстати, родители намекали, что могут 
купить щенка.

Ульяна, 8 лет

На павлиньей ферме
Мы с мамой и сестрой Леной ездили на 

павлинью ферму в село Кузнецкое. Страусов 
Гришу и Марью мы кормили капустой. Нам 
разрешили дать угощение и породистым 
курам и петухам. Они не боятся людей, и 
кур я держала на руках. Одну курицу зовут 
Алла Пугачёва, а петуха – Филипп Киркоров. 
Их так назвали из-за хохолков на голове, как 
у этих певцов. Живут там и голуби – чёрные 
и белые, им имён не давали. Но там есть и 
дикие птицы, например, утки-мандаринки. 
Индюк ходил за нами и выглядел очень 
важным. Когда мы рассматривали двух 
совят, один из них на нас зашипел. Любо-
вались мы и семьёй золотистых попугаев. 
Взрослые – крупные, сантиметров по 
двадцать. А в сене ворковали их детки, но, 
к сожалению, их рассмотреть не удалось.

Вместе с птицами живут там и северные 
олени – одного зовут Луна, другого – Ки-
рилл. Бродят козы, мы давали им морковь 
и капусту.

И, конечно, раз ферма называется павли-
ньей, на ней живут и павлины. Они разные, 
яркой окраски, и у них есть павлинята. На 
память о поездке мы купили павлиньи перья.

Ульяна БАБУШКИНА, 8 лет

ТОЛЬКО МЕЖДУ НАМИ

Новая школа явилась для меня хорошим 
шансом для социализации. Раньше я не мог 
похвастаться наличием друзей, впрочем, 
как и сейчас, но нельзя не отметить тот 
факт, что круг моего общения расширился. 
Найти друзей среди новых одноклассников 
оказалось непросто, ни одна моя попытка не 
увенчалась успехом, поэтому я продолжал 
вращаться в кругу перешедших из старой 
школы. Месяц входил в колею и уже стал 
привыкать к обстановке и людям. Однако 
не покидало ощущение, что почти все новые 
одноклассники так и останутся для меня 
чужими.

Многое изменилось в день самоуправле-
ния, появилась причина, по которой теперь 
хочется каждый день вставать спозаранку 
и шагать по сонному утреннему городу во 
«дворец знаний».

Мне довелось вести уроки у третьего 
класса, этих маленьких гоблинов, диких и 
неугомонных. Спустя два урока я со списком 
учеников в руках выскочил за дверь каби-
нета, дабы немного прийти в себя. Я стоял и 
рассматривал этот листок и вдруг услышал 
голос девочки, которая обращалась явно ко 
мне. Обернувшись, увидел девятиклассницу, 
которую повстречал ещё летом, месяца три 
назад, и обратил на неё внимание, даже не 
зная её имени. Несколько минут мы пооб-
щались: она задавала вопросы, а я на них, 
пытаясь унять дрожь в голосе, отвечал. На 
прощание она с улыбкой спросила:

– А что у тебя руки трясутся?
– У меня они всегда трясутся, – «остроум-

но» ответил я.
Она улыбнулась, прозвенел звонок, мы 

попрощались и разошлись... Я вернулся к 
третьеклашкам.

Через несколько дней мне не только уда-

лось узнать её имя, но и поговорить, отчего 
получил заряд хорошего настроения. Вот так 
я нашёл человека, с которым легко и приятно 
общаться. А может, она станет моим другом?

Евгений, 16 лет
* * *

Это было давно. Мы только что переехали в 
Кыштым, и я пошла во второй класс. В нашем 
дворе, где я постоянно «тусила» в свободное 
время, частенько находились ребята чуть 
старше меня, с других дворов, возможно, 
районов. Они всячески пытались унижать 
меня. Но меня так просто одними обзыва-
тельствами не прошибёшь – я не обращала 
на них внимания и не плакала. Видимо, это 
их очень задело, и они решили применять 
физическую силу. Я не была слабенькая и 
беззащитная, но долго отбиваться от этой 
«шайки» в одиночку всё-таки не могла. А 
продолжалось это несколько недель.

Тут-то и появилась моя первая школьная 
любовь со своей сестрой. И всё, что длилось 
много дней, разом прекратилось. Мы втроём 
стали лучшими друзьями, и даже после того, 
как они уехали учиться в другие города, нас 
не разлучить. Я очень люблю этих двоих. Нас 
подружило их сострадание, которым об-
ладают только очень высокодуховные люди.

Татьяна,17 лет 
* * *

Полина учится в пятом классе. Бывает, что 
ей задают трудное домашнее задание, а ро-
дители её или на работе, или просто заняты. 
И тогда Полина приходит ко мне. Я проверяю 
её домашку, а бывает, что и подсказываю что-
нибудь. Полина благодарна мне за помощь, 
а я ей – за то, что она обращается ко мне. Я 
счастлива, что нужна ей. Мы считаем себя 
подругами.

Мария, 15 лет

Как появляются друзья
– Сёма, сколько твоя мама должна запла-

тить за два килограмма яблок, если один кг 
стоит 50 рублей? 

– Не могу сказать, моя мама всегда тор-
гуется.

* * *
Учитель ругает мальчика: 
– Неужели ты умеешь считать только до 

десяти? Просто ума не приложу, кем ты 
думаешь стать... 

– Судьёй по боксу!
* * *

На уроке учитель рассказывает о творче-
стве Пушкина. А потом спрашивает: 

– Саша, как звали няню Александра Сер-
геевича? 

– Голубка дряхлая моя, – отвечает ученик.
* * *

В школе задали сочинение на тему «Мои 
родители». Девятилетний мальчик написал: 
«Родители нам достаются в таком возрас-
те, что от многих привычек нам их уже не 
отучить».

* * *
– Петров, почему ты так плохо учишь 

английский язык? 
– А зачем? 
– Как зачем? Ведь на этом языке говорит 

половина земного шара! 
– И разве этого мало?

* * *
Учитель географии спросил Борю, знает 

ли он что-либо о Панамском канале. 
– Нет, – отвечает ученик, – на нашем теле-

визоре такого канала нет.
* * *

Двое мальчишек рассматривают абстракт-
ную картину. 

– Давай улепётывать отсюда, – шепчет 
один другому, – а то ещё подумают, что это 
мы её разрисовали.

* * *
– Как избавиться от знаменателя этой 

дроби?
– Нужно стереть его тряпкой!


